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Bonjour à toutes et tous, 
 

Quelle drôle d’assemblée générale… moitié moins 

d’adhérents, un conseil d’administration et des 

salariés permanents mobilisés, comme toujours, et seulement deux 

partenaires institutionnels venant de Communay et Feyzin. Je le 

comprends bien au vu des conditions de vie actuelles. 
 

Cette assemblée a eu lieu samedi dernier matin, aux Jardins, en 

extérieur pour mieux respecter les règles en vigueur. C’était sympathique 

d’être dehors, il faisait beau, mais sans possibilité de projection de 

tableaux et graphiques, la présentation des rapports d’activités et 

financier n’était pas évidente. Nous ne sommes pas allés dans les détails, 

ce qui est sans doute dommage. Vous trouverez bien sûr ces rapports 

dans vos paniers et dans un prochain email. 
 

Nous avions prévu deux temps d’échanges : 

- un témoignage/échange sur les problématiques d‘accès à l’emploi : 

« comment faire se rencontrer deux mondes qui se méconnaissent : 

l'entreprise et l'insertion ? Comment passer outre les barrières à 

l'emploi ? »  

- des tables rondes/débat : « Equipe salariée, conseil d'administration, 

adhérents : comment interagir et travailler ensemble ? » 
 

Le 1er débat a eu lieu après une présentation de notre travail d’insertion : 

le processus d’accompagnement des salariés dans leurs problématiques 

sociales, l’élaboration d’un projet professionnel réaliste et réalisable, les 

démarches avec les partenaires sociaux et les entreprises pour mettre en 

place des visites et des stages. Laurence a lancé un appel aux 

adhérents pour constituer un large réseau de partenaires entreprises. Elle 

souhaite également rassembler des bénévoles pour préparer nos salariés 

en fin de parcours aux entretiens d’embauche, les parrainer. Elle 

voudrait enfin recueillir des idées pour faire comprendre aux entreprises 

que les personnes que nous accompagnons, même si elles ne parlent 

pas bien français ou qu’elles sont plus lentes, sont pleines de ressources 

et de compétences. Cette présentation a suscité des échanges très 

intéressants et pertinents. Laurence a pu récupérer quelques contacts. 

J’espère que cette dynamique autour de ces sujets pourra continuer. 
 

Le 2nd débat a été annulé car il n’y avait pas assez de participants. Nous 

ne manquerons pas de vous resolliciter sur ce sujet : des réunions sont 

déjà prévues avec le conseil d’administration, les salariés permanents et 

sans doute un consultant extérieur. L’objectif est de consolider et 

modifier positivement les liens et les façons de travailler ensemble. 
 

Cela me permet de saluer l’arrivée de deux nouvelles personnes au 

Conseil d’Administration : Louis Delon, passionné de transition 

écologique, et Charlotte Garnier, qui connait les Jardins depuis son 

enfance puisque sa maman, Joce, a travaillé aux Jardins en 2001 !! 

D’autres personnes devraient nous rejoindre en 2021… =) 

C’est vraiment une note très positive pour moi, c’est une nouvelle 

génération qui se joint à cette belle aventure que sont les Jardins de 

Lucie. Cela nous permet d’imaginer l’avenir différemment, avec des 

départs de fondateurs notamment, mais toujours autour du cœur de nos 

missions : retour à l’emploi, légumes bio et transformation, animations 

environnementales et alimentaires pour tous. 

Longue vie aux jardins, nous fêterons nos 20 ans en septembre 2021 !!! 

Amicalement, 

Muriel VERDONE, Directrice des Jardins de Lucie 
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Vendredi 25 septembre 
La Ferme de Chasse Nuage 

La Main dans l’Sac 

Savon de l’Ozon 

La Basse Cour bio (sur commande) 
 

Vendredi 2 octobre 
La Biscuiterie du Verger 

La Ferme des Pialles 

Artisans du Monde 
 

Vendredi 9 octobre 
La Ferme de Chasse Nuage 

 

Vendredi 16 octobre 
La Biscuiterie du Verger 

La Ferme des Pialles  
 

Vendredi 23 octobre 
La Ferme de Chasse Nuage 

La Basse Cour bio (sur commande) 
 

Vendredi 30 octobre 
La Biscuiterie du Verger 

La Ferme des Pialles  

 

 

Et chaque vendredi, 

les légumes, les bocaux, les plats 

préparés du jardin !! 

 
 Et les produits d’autres producteurs : 

le pain et les pâtes sèches de La 

Ferme de Ménajoc, les poires et jus 

de Samuel Blond, les pommes, jus et 

compotes de La Ferme de La 

Lorende, les œufs de La Basse Cour 

Bio, le miel de Thomas Genin !  
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Quoi de neuf côté jardin ? 

C 
omme Philippe l’a souligné plus haut, l’année 2020 aura été bien gé-

néreuse en tomates, ici aux Jardins de Lucie, mais aussi chez les autres 

producteurs bio de la région. Beaucoup de tomates à sauver, donc !  
 

Heureusement, en 2019, la Fondation Caisse d’ 

Epargne a subventionné une nouvelle grande 

chambre froide négative !! Un véritable coffre-

fort, blindé en cet fin d’été d’un joli trésor ! Dans  

ces précieux mètres cube, nous stockons les sur-

plus de production de tomates des producteurs bio pour qui nous travaillons à 

façon. Cet été, nous y avons accumulé plus de 2600 kilos ! Cet « or rouge » 

nous permettra durant les périodes plus calme d’activité de produire quelques 

4100 bocaux de purées, sauces ou ketchup pour les producteurs. Le process 

est simple : nous lavons, équeutons, et mettons en sac les tomates afin de les 

congeler. Elles seront décongelées plusieurs semaines plus tard pour être trans-

formées. Merci à la Fondation Caisse d’Epargne de nous avoir donné les 

moyens de valoriser toutes ces productions ! Merci également aux bénévoles 

qui sont venus en renfort en août pour nous aider dans cette mission « congélation d’urgence » !!  
 

Et bien sûr, pour notre propre transformation, nous avons également stocké dans l’autre congélateur plus de 

deux tonnes de tomates des Jardins, pour produire, plus tard, nos bocaux de ketchup, salsa, caponata... et peut-

être des nouveautés ! On vous tient au courant =)  
 

Delphine, Mathilde et Constance, encadrantes à La Fabrique 

Et côté atelier de transformation ? 

A 
près l'épisode de grêle du 10 juillet dernier, 

vous avez peut-être pu voir l'état désastreux 

du jardin : courgettes, pastèques et courges 

ravagées, choux déchiquetés, pommes de terre défa-

nées, salades anéanties. Le morale des troupes sur le 

terrain n'était pas au plus haut… 
 

Il a fallu réagir vite face à une prévision de perte de 

légumes d'hiver importante. Nous nous sommes donc 

rapidement penchés sur le plan de culture, pour voir 

ce qu'il était encore temps de planter pour l'hiver. 

Pour les courges, c'était déjà trop tard, pour les 

pommes de terre aussi, mais pas pour certains choux !

Nous avons donc planté 400 choux chinois de plus, 

700 choux pointus et 700 choux frisés… 
 

Nous commençons à tirer quelques conclusions de 

cet épisode : la récolte des potimarrons est diminuée 

de deux tiers par rapport à une année "normale", les 

autres courges muscade et butternuts ne se portent 

pas mieux, mais par contre les choux sont, eux, bien 

repartis et laissent prévoir de belles récoltes. 

Il y a aussi des satisfactions côté production : les poi-

vrons ont bien produit, les aubergines, après un début 

de production difficile lié à une punaise, continuent 

de bien donner. 
 

Les deux serres de tomates ont plus que bien produit 

cet été, ce qui nous a permis de remplir vos paniers 

abondamment, répondre à vos demandes en to-

mates à coulis, de faire des bocaux et d'en congeler 

pour faire travailler La Fabrique cet hiver. 

Malgré des températures encore dignes d'un mois 

d'août, nous entrons doucement dans l'automne, et le 

contenu des paniers va tranquillement se transformer. 

Les blettes arrivent, les betteraves aussi, les choux di-

vers seront nombreux, vous l'avez compris, les carottes 

finissent de se former et les épinards viennent d'être 

plantés. 
 

Les cultures sous serres vont petit à petit changer : les 

haricots sont en train d'être arrachés à la faveur des 

radis. Bientôt viendra le temps d'enlever la première 

série de tomates pour planter des épinards. Dehors 

nous allons planter de la mâche, des fèves et de l’ail 

en prévision du printemps prochain, eh oui, déjà !  
 

Pour conclure, les années se ressemblent beaucoup 

mais en ce qui concerne la météo, beaucoup de 

choses se jouent là ... c'est sûrement ce qui fait le 

charme du métier. 

Philippe, Encadrant maraicher 

Les potimarrons, rares cette année ! Il faudra les savourer !  

Constance au milieu des caisses de 

tomates dans le congélateur rempli !  

L’or rouge des jardins…. 



Côté insertion 

N 
ous avons tous vécu des moments difficiles ces 

derniers temps, mais nous n’avons pas diminué 

notre implication dans le parcours de nos sala-

riés en insertion. 

Pendant la période de confinement, Marie-Laure et 

moi avons fait en sorte de maintenir le plus possible le 

lien avec les salariés cloitrés chez eux : prise de nou-

velles, écoute attentive, aide dans les démarches ad-

ministratives.  

Depuis mai, la vie aux Jardins a repris son cours à peu 

près normalement côté accompagnement. 
 

Des entrées, et des sorties ! 
Entre janvier et septembre, nous avons accueilli dix 

nouveaux salariés. Souhaitons-leur un parcours fruc-

tueux. Et en parallèle, bien sûr, des départs : Abdu, 

Karim, Soumaya, Sihem, Vanessa, Hanane, Paulo, Pas-

sy, Bernard, Salima, Eric, Dominique, Firouz et Jean-

Louis. Parmi ces sorties, des passerelles vers d’autres 

structures d’insertion, un congé maternité, une orien-

tation sur un ESAT, quelques sorties suite à des problé-

matiques de santé, une formation qualifiante et un 

déménagement. Bonne continuation à eux/elles ! =) 
 

Reprise des stages en entreprise… 
Setti a effectué un stage en en restauration collec-

tive, Ibish en industrie, Fatima Zahra chez Ridedott 

(flotte de trottinettes électriques), Dominique en hôtel-

lerie, Salima en administratif. D’autres périodes d’im-

mersion étaient programmées mais ont dû être annu-

lées à cause de la COVID-19, mais nous mettons tout 

en place pour qu’elles aient lieu dans un avenir 

proche.  
 

...et des formations ! 
Les parcours de formation en FLE (Français Langue 

Etrangère) reprennent avec MODULES ADHOC et l’ 

IFRA. En parallèle, certains salariés ont également suivi 

un parcours de formation de 120 heures sur les savoirs 

de bases en français avec le centre de formation 

ALPES à Lyon.  

Des difficultés à recruter 
La crise a eu un impact négatif sur nos recrutements. 

En effet, même si nous avons embauché dix personnes 

au cours de ces derniers mois, nous éprouvons 

d’énormes difficultés à recruter de manière régulière 

et cela se fait cruellement sentir sur le terrain : nous 

manquons de bras côté production. Nous faisons des 

appels ponctuels à bénévoles pour palier à ce 

manque, cela fonctionne bien (merci mille fois à eux 

tous). Nous redoublons d’ardeur pour relancer nos par-

tenaires (Pôle emploi, missions locales…)afin qu’ils nous 

orientent des candidats. 
 

Partenariats avec les entreprises 
Côté relations avec les entreprise, les partenariats se 

poursuivent avec par exemple La Fonderie de Vénis-

sieux (Industrie). D’autres se créent petit à petit avec 

Ridedott (trottinettes électriques), JBN Evasion 

(espaces verts) et la société AW ponts roulants 

(fabrication et maintenance). Nous espérons faire fruc-

tifier ces partenariats au gré de visites d’entreprise, de 

stages, etc…  

Laurence, Responsable insertion 

Pour continuer à enrichir notre réseau d’entreprises partenaires, nous avons besoin de vous ! Vous avez certaine-

ment dans vos contacts des personnes qui pourraient nous faire découvrir leur métier, leur entreprise, voire pren-

dre nos salarié en stage. Cela nous permettrait d’élargir les perspectives professionnelles de nos salariés.  

Alors, à vos carnets d’adresses !!! Merci infiniment !  

Ibish en stage à La Fonderie de Vénissieux 

Les producteurs bio de la région qui nous soutiennent  

C 
es derniers mois (printemps/été), ce sont 18 producteurs bio de la région 

qui nous ont fait confiance en nous apportant leurs surplus de légumes/

fruits afin qu’on les valorise !! Confiture de fraise, tomates au naturel et 

poivrons au naturel (voir la photo ci-contre), haricots verts, ratatouille, houmous 

de betterave, tartinades de courgette, veloutés de courgette et de betterave, 

coulis de tomate, caviar d’aubergine, courgette aigre douce, et même, pour la 

première fois un test avec des champignons (terrine végétale et soupe) ! Merci à 

vous, Le jardin de Chaponnay, Le jardin des Dombes, La Ferme des Routes, Chez 

Suzanne et Auguste, La Ferme de la Vallerine, Biocultura, La Ferme de l'Abbé Ro-

zier, Le Jardin de l'Ordinaire, Le Potager des P’tites Paulinettes, le Jardin du Perron, 

Oasis Jardin de Cocagne, Serpette et Serfouette, La Ferme de Malatrait, Romain 

Joanin, Au Puy à légumes, Pierre-Yves Renaud, Véronique et Nicolas Aymard, Le 

Jardin de Seb !! 



S 
ur le marché des Jardins, depuis avril, un vendredi sur deux, 

vous retrouvez Valérie de La Ferme des Pialles !  Elle vous 

propose des yaourts fermiers au lait de vache, natures et sur lit 

de fruits (myrtille, rhubarbe, châtaigne, etc), des crèmes desserts, 

des fromages lactiques au lait cru natures, à la sarriette, aux 

graines de moutarde, au mélange herbes et fleurs, mais aussi du 

safran, des produits safranés et des condiments. 
 

Cette ferme a été créée en 2016 par Caroline à Pélussin dans le 

Pilat autour d'un élevage pastoral de petits ruminants. En avril 2020, 

Valérie que vous connaissiez avec « instant safran »  et qui venait 

vendre ses produits sur nos évènements depuis quelques années, 

s’est associée à la Ferme des Pialles (GAEC).  
 

Caroline et Valérie élèvent aujourd’hui un petit troupeau de 

vaches laitières rustiques qui pâturent dans des prairies naturelles. 

Elles transforment tout le lait sur la ferme, dans leur fromagerie. En 

parallèle, elles cultivent et transforment dans l'atelier "végétal" du 

safran et des condiments. 
 

A bien noter : les bocaux en verre sont consignés ! Pensez à les 

rapporter à Valérie !!  

Marché du vendredi ; zoom sur « La Ferme des Pialles » 

L’équipe des Jardins de Lucie 

C 
hristine a rejoint l’équipe 

des Jardins en juin. Elle 

vient renforcer l'équipe 

administrative à la comptabilité / 

gestion après le départ en retraite 

fin janvier de Monique (Mécénat 

Orange depuis juillet 2018). A 

temps partiel, comme Annick, 

Christine s’occupe à présent 

principalement de la gestion des 

paies : une cinquantaine (contre 

une trentaine il y a cinq ans à 

l’arrivée d’Annick). 
 

Christine prendra petit à petit les 

missions d’Annick, qui levera le pied progressivement pour 

assumer son nouveau rôle de mamie. Et dans quelques 

temps, à la retraite, elle pourra aussi passer plus de temps 

dans les montagnes ! 

« J’ai une longue expérience en contrôle de gestion et 

comptabilité dans les entreprises privées, mais ce type de 

structure ne me convenait plus. J’avais envie d’investir mon 

énergie dans une structure à taille humaine, plus sincère et 

bienveillante. Lorsque je suis tombée sur cette offre d’emploi 

aux Jardins, j’ai sauté sur cette opportunité ! ». A côté des 

Jardins, Christine s’occupe de son jardin, chine des meubles 

et vieux objets sur les brocantes pour leur donner une nouvelle 

vie ! Encore une bricoleuse =) Vous pourrez donc croiser 

Christine le mardi matin, jeudi toute la journée et vendredi 

matin. Bienvenue Christine !  

Bienvenue Christine !!!  
Le chemin continue… 
 

«  Il y a presque deux ans, je découvrais, 

embauchée comme service  civique, les 

Jardins de Lucie et le monde de l’inser-

tion. Un beau virage dans mon parcours, et 

une superbe opportunité pour commencer une 

vie professionnelle.  Après cette première mis-

sion, j’ai pu continuer à me déployer aux jardins 

et rejoindre la Fabrique comme encadrante. 

Des mois aussi riches et qu’instructifs, au travers 

des  missions confiées, des journées qui se sui-

vaient mais ne se ressemblaient jamais, des ren-

contres des salariées en insertion, des béné-

voles  et des adhérents.  Mais surtout de tout ce 

que j’ai pu apprendre et recevoir de l’équipe, 

édifiante. Tout cela me permet aujourd’hui  de 

partir découvrir de nouveaux acteurs et publics 

de l’économie sociale et solidaire et du monde 

l’insertion ; je viens d’être embauchée par  l’Es-

pace Créateurs de Solidarité, partenaire des 

Jardins, comme chargée de projet, pour créer 

et développer un Jardin Pédagogique à Saint 

Fons. Une mission à laquelle je n’aurais ni pu 

prétendre, ni même dans laquelle j’aurai pu 

me projeter  sans tout ce que j’ai appris et reçu 

ici. Je rejoins donc le rang des adhérents et 

vous dis à tous à bientôt, mais surtout un grand, 

très grand MERCI ! » 
 

Constance, encadrante à La Fabrique 

Bonne route Constance ! 


